



BULLETIN DE L'INSTITUT FRANÇAIS D'ARCHÉOLOGIE ORIENTALE

en ligne en ligne

BIFAO 58 (1959), p. 1-19

Jozef Vergote

Où en est la vocalisation de l'égyptien ?

Conditions d'utilisation

L'utilisation du contenu de ce site est limitée à un usage personnel et non commercial. Toute autre utilisation du site et de son contenu est soumise à une autorisation préalable de l'éditeur (contact AT ifao.egnet.net). Le copyright est conservé par l'éditeur (Ifao).

Conditions of Use

You may use content in this website only for your personal, noncommercial use. Any further use of this website and its content is forbidden, unless you have obtained prior permission from the publisher (contact AT ifao.egnet.net). The copyright is retained by the publisher (Ifao).

Dernières publications

9782724711523	<i>Bulletin de liaison de la céramique égyptienne 34</i>	Sylvie Marchand (éd.)
9782724711400	<i>Islam and Fraternity: Impact and Prospects of the Abu Dhabi Declaration</i>	Emmanuel Pisani (éd.), Michel Younès (éd.), Alessandro Ferrari (éd.)
9782724710922	<i>Athribis X</i>	Sandra Lippert
9782724710939	<i>Bagawat</i>	Gérard Roquet, Victor Ghica
9782724710960	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724711547	<i>Le décret de Saïs</i>	Anne-Sophie von Bomhard
9782724710915	<i>Tébtynis VII</i>	Nikos Litinas
9782724711257	<i>Médecine et environnement dans l'Alexandrie médiévale</i>	Jean-Charles Ducène

OÙ EN EST LA VOCALISATION DE L'ÉGYPTIEN ?

PAR

J. VERGOTE

La restitution des voyelles dans les textes de l'âge pharaonique est un problème qui a toujours préoccupé les égyptologues⁽¹⁾. Ceux de l'ancienne école avaient attribué une valeur vocalique à certains signes dans les transcriptions hiéroglyphiques des noms grecs et romains; ils ont défendu avec opiniâtreté la thèse selon laquelle ces signes notaient également des voyelles dans les mots égyptiens. Les noms les plus représentatifs dans ce domaine sont ceux de Gaston Maspero et d'Édouard Naville. Au moment où leur théorie commença à être battue en brèche Victor Loret lui offrit un nouvel appui en essayant de démontrer que le *-w* final de certains mots représente en réalité le *u* inclus dans la dernière syllabe⁽²⁾. Leurs opposants, tout en niant que l'orthographe hiéroglyphique note les voyelles, n'ont pas été moins assidus dans leurs recherches tendant à rétablir ces mêmes éléments. Le monumental ouvrage de Kurt Sethe, *Das ägyptische Verbum*, paru de 1899 à 1902, est significatif à cet égard. Car tout en reconstituant la morphologie et la syntaxe du verbe sur la base des graphies historiques et notamment des correspondances coptes, Sethe essaya de redécouvrir la vocalisation des formes nominales et verbales. Le fait qu'Erman aiguilla son meilleur élève sur ce terrain démontre suffisamment l'importance qu'il attribuait au problème des voyelles. Si nos translittérations consonantiques, ainsi que

⁽¹⁾ Texte de la communication qui fut présentée, sous une forme très abrégée, à la Section égyptologique du 24^e Congrès international des Orientalistes à Munich (28 août-4 septembre 1957). Voir le résumé dans les *Actes du Congrès*.

⁽²⁾ V. Loret, *Une hypothèse au sujet de la vocalisation égyptienne*, dans les *Proc. Soc. bibl. Archaeol.* 26 (1904), p. 227-234; 269-275.

Sir Alan Gardiner l'exprime dans sa grammaire, ne nous rendent que les squelettes desséchés des mots au lieu des sons vivants et vibrants d'un vrai langage, le maître de Berlin devait, plus que chacun d'entre nous, ressentir cette lacune comme irritante. Peut-être le rénovateur de la grammaire égyptienne caressait-il l'espoir de compléter aussi dans ce domaine et de couronner l'œuvre géniale de Champollion.

Si nous voulons examiner où en est arrivé ce problème après un demi-siècle d'études égyptologiques nous devons prendre comme point de départ l'article publié en 1923 par Kurt Sethe sous le titre *Die Vokalisation des Aegyptischen*, dans la *ZDMG* 77, N.F. 2 (réédité en tirage à part en 1925)⁽¹⁾. Cette étude offre une synthèse magistrale des matériaux réunis dans le *Verbum*, enrichis des données que procurait une meilleure connaissance des dialectes coptes et de celles rassemblées par H. Ranke en 1910 dans le *Keilschriftliches Material zur altägyptischen Vokalisation* (dans les *Abh. preuss. Akad. Wiss.*).

La *Vokalisation* de Sethe est presque entièrement consacrée à l'évolution individuelle des voyelles. Elle s'occupe secondairement des lois de la syllabe égyptienne et de la réduction des voyelles non-accentuées. La structure du nom et du verbe est traitée assez sommairement; cette partie montre combien il restait à faire dans ce domaine il y a trente ans.

I. En ce qui concerne la **première partie**, l'évolution individuelle des voyelles accentuées, la thèse de Sethe a été presque généralement acceptée. Le seul auteur qui en a fait une critique approfondie est A. Śmieszek, *Some Hypotheses concerning the Prehistory of the Coptic Vowels* (*Mém. Comm. or. Acad. pol. Sci.* n° 23), Cracovie, 1936. Voici les grandes lignes de la théorie de Sethe⁽²⁾ :

⁽¹⁾ Dans la même année parut W. F. Albright, *The Principles of Egyptian Phonological Development*, dans *Rec. Trav.* 40 (1924), p. 64-70. Les problèmes n'y sont pas traités d'une manière aussi complète que dans l'étude de Sethe, d'autre part l'évolution des voyelles y est présentée à peu près de la même

manière (excepté $\bar{i} = \bar{\bar{i}}$, cf. p. 7, n. 1 *infra*).

⁽²⁾ Les textes en moyen babylonien, provenant d'El-Amarna et de Bogazkeuï, datent du xv^e et du xiii^e siècle; les documents assyriens du viii^e-vii^e siècle et les néo-babylonien du vi^e-v^e siècle av. J.-C.

M.	BAB.	GREC	COPTE
$\bar{a} > [\bar{o}] > \bar{u} > \bar{o}$	<i>Hāra</i> (ass. <i>Hūru</i>)	$\Psi_{\varepsilon\nu-\nu\rho\iota\varsigma}, \Psi_{\varepsilon\nu-\omega\rho\varsigma}$ $\text{'}\text{Αθ-υρ}, \text{Πετε-υρ\iota\varsigma}$	ȝωρ
$\bar{i} > \bar{e}$	<i>rīja</i> (= <i>rīsa</i>)	$\text{'}\text{Απ-ρη\iota\varsigma}$ $\text{Ονα\phi-ρη}, \text{Πετε\phi-}$ $\rho\iota\varsigma$	ρη
$a > o$	<i>Hāra-mašši</i>	Hdt. $\text{'}\text{Α-μασ\iota\varsigma}$ (<i>l'h-mš</i>) Man. $\text{'}\text{Α-μω\iota\varsigma}$	μοσσ
(e) $i > a$	<i>kulb-ku</i> (ass.) <i>Puṭ-ubešti</i>	Χοι-αχ $\text{Πετ-ου\chi\alpha\sigma\tau\iota\varsigma}$	κ(ο)i-ѧշ
$\bar{u} > \bar{e}$	(hitt.) <i>šutah</i>	$\Sigma\eta\theta$	
$u > e$	<i>muwa, mu;a</i>		με

Considérons le premier changement : $\bar{a} > [\bar{o}] > \bar{u} > \bar{o}$.

Sethe intercale le premier \bar{o} parce que le changement $\bar{a} > \bar{u}$ doit normalement passer par \bar{o} . Il est évident qu'il ne peut pas être attesté par les transcriptions cunéiformes puisque ni le babylonien ni l'assyrien ne possèdent une voyelle de ce timbre. Mais l'évolution d'un \bar{u} , issu d'un \bar{o} , et qui revient \bar{o} est très suspecte du point de vue phonétique; elle est en effet en contradiction avec la loi de la régularité des changements phonétiques : ceux-ci s'accomplissent dans un seul sens, déterminé par l'évolution antérieure. Les cas où un phonème revient à un état antérieur sont tout à fait exceptionnels. Ranke a toutefois rejeté ce changement, déjà défendu dans le *Verbum* de Sethe (I, § 44, 1-5), pour une autre raison (*Keilschr. Mat.*, p. 73). Dans l'hypothèse de Sethe, le \bar{u} qu'on trouve en copte après *m* et *n*, par exemple dans **ѧMOYH**, **ѧNOYH**, serait plus ancien que le \bar{o} qui se présente après les autres consonnes. Or les premiers coptisants admettaient en général que ce \bar{u} constituait une évolution ultérieure et secondaire de \bar{o} , conditionnée par *m* et *n* (voir par ex. Stern, § 86 et Steindorff, 1^{re} éd. [1894], § 38). La conception divergente de Sethe était fondée sur les transcriptions grecques-ptolémaïques dans lesquelles un *y-psilon* = $[u]$ correspond à un *o-mega* copte, par exemple dans les noms des mois et des villes suivants :

$\text{'}\text{Αθυρ} : \text{ȝλθωρ}$	$\text{'}\text{Αενδο\ς} : \text{ε\wedge\wedge\tau}$
Παννι : παωνε	Τεντυρι\ς : ΝΙΤΕΝΤΩΡΕ
Τυ\ς : τωκε	

Cette théorie de Sethe fut acceptée par Steindorff dans la 2^e édition de sa grammaire copte (§ 57 Anm.) et par Erman dans la 2^e édition de sa grammaire égyptienne (§ 81). Mais Erman l'abandonna presque aussitôt pour revenir à l'ancien point de vue. On retrouve celui-ci dans les grammaires coptes les plus récentes, à savoir dans celles de Plumley (§ 14), de Steindorff (*Lehrbuch*, § 49) et de Till (§ 54-56). Selon tous ces auteurs, il faut donc opposer à l'évolution de Sethe la suivante : $\bar{a} > \bar{o} \longrightarrow m\bar{u}, n\bar{u}$.

La théorie en question n'est toutefois valable qu'à condition de trouver une interprétation adéquate des correspondances $\Lambda\acute{\epsilon}\nu\delta\sigma$: $\epsilon\pi\omega\tau$, etc. Or aucun des coptisants précités ne traite de cette question. Ranke (p. 71 et 74, n. 1) ne fait que déplacer le problème : cet auteur voit dans les graphies grecques en *y-psilon* des formes dialectales. La vraie solution a été trouvée par Śmieszek (p. 11-14). Celui-ci a montré que la réponse est à chercher dans l'évolution interne des voyelles grecques, telle qu'elle est illustrée dans la grammaire des papyrus de Mayser. Voici, en bref, cette théorie. Le [ā:], devenu vraisemblablement déjà [å:] au XIV^e siècle, est représenté par \bar{a} dans les textes en moyen-babylonien. Sept siècles plus tard, il a évolué vers [ó:] et l'assyrien, ne possédant pas ce phonème, le traduit par celui qui, dans son système, s'en rapproche le plus, à savoir [u]. Or les Grecs des débuts de l'époque lagide ont dû avoir recours au même expédient parce que *y-psilon* = [u] était la voyelle qui se rapprochait le plus du [ó:] fermé long. Dans quelques rares cas ils ont employé *ou*, qui formait ce que nous appelons une fausse diphongue : [ó:w]. Leur *o-mega* ne convenait pas parce que avant le II^e siècle av. J.-C., il représente un [ò:] ouvert. Mais au moment de la création de l'alphabet copte *o-mega* grec s'est changé en [ó:] fermé long et représente parfaitement le phonème égyptien ; le [u] est alors rendu par *ou*, *y-psilon* ayant entre-temps pris la valeur [ü].

La régularité avec laquelle *y-psilon* grec correspond à un *o-mega* copte exclut l'hypothèse de Ranke relative aux formes dialectales. Parmi toutes les transcriptions grecques que j'ai vérifiées, en prenant comme point de départ celles du VI^e volume du *Wörterbuch*, les seules exceptions sont $\Omega\rho\sigma$ (cf. $\Psi\pi\omega\rho\sigma$ ci-dessus), $\Lambda\mu(\mu)\omega\nu(ios)$, $\sigma\pi\delta\omega\nu$ et $\Lambda\rho\pi\delta\omega\tau\eta\varsigma$ ⁽¹⁾. De même

⁽¹⁾ Les résultats de cette enquête paraîtront dans une série d'articles qui portera le titre : *Notes de vocalisation égyptienne*. Beaucoup de transcriptions qui apparaissent comme des

que Ωρος figure à côté de Αθυρ, Ψενυρις, Πετευρις, Αμων s'oppose aux graphies « normales » Ηετεαμυνης et Αμυρταιος. Le *o-mega* s'explique ici, à mon sens, par une tendance, qui existait sans doute chez les Grecs, à ouvrir le [ó:] sous l'influence des sonantes *r* et *n* : [*hò:r, amò:n*]. Cette influence est manifeste dans beaucoup de langues, e. a. en français. Elle serait également responsable du *o-mega* de σινδων (cf. ωΝΤΩ). Le cas de Αρειδωτης, où *o-mega* correspond à ειωτ (Hr-nd-it.f, «Horus le défenseur de son père»), est moins clair. Il est cependant probable, croyons-nous, que [ó:] devenait bref et ouvert dans la forme suffixale *ειοτη puisqu'il subit le même changement au pluriel : ειοτε.

Le corollaire de cette théorie, c'est que le *o-mega* grec, qui représente jusqu'au II^e siècle av. J.-C. un [ò:] ouvert, ne devrait normalement transcrire que le *o-micron* copte. Le *a* bref égyptien s'est en effet maintenu dans les dialectes akhmimique et subakhmimique; l'on peut en inférer que le *o-micron* qui lui correspond en bohaïrique et en sahidique a le timbre qui s'en rapproche le plus, c'est-à-dire celui d'un [ò] très ouvert. Cela signifie, comme l'a fait remarquer Śmieszek (p. 23), que les Coptes ont donné à leur *o-micron* une valeur nouvelle, étant donné que le *o-micron* grec était demeuré un [ó] fermé bref. La forme Αμωσις, qui se trouve dans Hérodote, correspond donc à la forme (sub)akhmimique مَاصَة, qualitatif du verbe مَاصَة. Celle attestée dans Manéthon, Αμωσις, au qualitatif bohaïrique et sahidique مَوْصِي : مَوْصَة. Ceci n'implique pas nécessairement que la forme chez Hérodote soit dialectale : ou bien l'évolution vers [ò] était-elle encore moins marquée à l'époque de cet auteur, ou bien [ò] lui a-t-il paru plus semblable à α qu'à *o-mega*, dans lequel, en bon Grec, il pouvait difficilement négliger la quantité. Or, la conclusion de l'enquête que j'ai menée de la même manière que pour le changement précédent est formelle : dans les transcriptions grecques

exceptions ne le sont pas lorsqu'on tient compte de l'époque à laquelle elles sont attestées. Les translittérations isolées et individuelles d'avant la conquête d'Alexandre ne sauraient présenter la même régularité que celles adoptées par les Grecs à un époque où, entrant directement en contact avec la civilisa-

tion égyptienne, ils eurent à transcrire une grande quantité de noms (voir les exemples Τσηρις et Νεθυσρ discutés ci-dessous). D'autre part, la nouvelle valeur de l'*o-mega* grec et de certaines autres voyelles fait sentir son influence à partir du début du II^e siècle av. J.-C.

o-mega correspond avec une régularité remarquable à *o-micron* copte ou bien il représente une voyelle qui, d'après la structure du mot, doit être [ø] (p. ex. $\Sigma\varepsilon\sigma\omega\sigma\tau\rho\iota\varsigma = se-n-wosret$). Nous verrons plus loin quelle peut être l'importance de cette constatation.

Si les Grecs d'Égypte rendaient le [ø:] par *y-psilon* ceci implique que la prononciation *u* = [u:] du grec commun y prédominait à l'origine; ce n'est que plus tard que la valeur [ü:], propre à l'ionien-attique, parvint à s'imposer. Mais ce [u:] était peut-être très ouvert et se rapprochait par là de [ø:], ce qui expliquerait pourquoi son pendant bref [u] se transcrivait par [ö] = *o-micron*. Après la diffusion de l'alphabet ionien dans les autres aires dialectales (à partir de 403 av. J.-C.) on relève en effet des graphies accidentielles telles que *ou* pour [u, u:] et *o* pour [u], témoignant du maintien de l'articulation vélaire⁽¹⁾. De la même manière le grec d'Égypte transcrivait par *o-micron* le [u] dérivé de *w* ainsi que la semi-voyelle elle-même :

- 'Οστρις : *usīr*;
- 'Οφωις : *up-(w)oy* «celui qui ouvre le chemin» (c. ογοει);
- 'Οννωφωις : *un-nofer* «l'être étant bon»;
- Μεσωρι : *mesu-ri^t* (de *mesuə* < **misiwat*), «la naissance de Rē», (c. μέσογύρη);
- Πορεγεέθις : *p-ur²-yebt* «le grand de l'Orient», (cf. Πορειέθις);
- Πορτις, Πορτιο(υ)ις : *p-ur-tīw* «le grand des Cinq»;
- Θονρις : *t-wērə* «la grande» (cf. Πονρις, Αρονρις, Εσο(υ)ηρις).
- Μονρις : *m(i)-wēr* «le grand canal»;
- 'Οαστις : *wahə* «oasis»;
- Χοαχυτης : *wah-(m)ō/ū* «celui qui fait la libation d'eau»⁽²⁾.

Un auteur du v^e siècle av. J.-C., Hellanicos de Lesbos, avait au contraire transcrit *u* par *y-psilon* dans le nom Τσιρις ainsi que l'atteste Plutarque, 364 d. Si l'on compare en outre avec Θ-ονρις la forme Μεθ-υρ (mh.t wr.t «la grande abondance d'eau») on peut supposer que Plutarque (374 b) a également emprunté ce nom à un auteur ancien, peut-être au même Hellanicos. D'autre part, le titre Αμονρασωνθηρ «Amon-Rē roi des dieux» présente

⁽¹⁾ Voir M. Lejeune, *Traité de phonétique grecque*, Paris 1947, § 226; M. Grammont, *Phonétique du grec ancien*, Lyon 1948, p. 248.

⁽²⁾ Avec articulation exagérée de l'élément vélaire de *w*, qui en fait une occlusion vélaire *kw*, cf. *guardare/garder; garnire/garnir* (J. Vergote, *Phonétique historique de l'égyptien*, p. 11).

sans doute la forme $-σω$ sous l'influence, déjà discutée, de *n*. Car on s'attend à ce que le mot (*ən*)*su*, dérivé de *insīw* « roi », se transcrive par $-σo$.

Quant au deuxième changement mentionné dans la liste de Sethe, à savoir $i > ē$, il faut d'abord faire remarquer que cet auteur semble perdre de vue les cas où *i* est demeuré inchangé, à savoir dans l'infinitif des verbes 3 Inf., par exemple **ΜΙCΕ** « engendrer, » **ΧΙCΕ** « éllever », **Δ** « donner », etc., ainsi que dans les substantifs du type **ΡΙ** « cellule », **ΙΙΤΕ** « arc », **ΕΙΤΗ**, « terre, poussière », etc. ⁽¹⁾.

En second lieu, il convient d'attirer l'attention sur le nom d'*Isis*, qui contraste avec les graphies de *Rē*, le soleil, déjà citées. Il se transcrit *ēšu* en assyrien, *ēsi* en néo-babylonien (VI^e-V^e siècle), en grec *ἰσις* à côté de *Ἥετησις*, *Ψευησις*, *Ἄρσιησις*, en copte **ΗCΕ**.

Les graphies *ēšu*, *ēsi* du cunéiforme sont particulièrement importantes parce que les signes syllabiques représentant *é/è* sont rares et que ce phonème y est généralement transcrit par *i*. Elles ne laissent donc subsister aucun doute sur l'existence du changement $i > ē$ à partir du VIII^e-VII^e siècle. Il résulte en outre de tout ceci qu'en grec *iōta* peut représenter parfois un [é] à l'époque ptolémaïque, que d'autre part, *ēta*, qui à cette époque se prononçait encore [è:], était aussi déjà employé avec la valeur [é:]. La raison en est que l'opposition [é ~ è] est beaucoup moins marquée que l'opposition [ó ~ ò]; la première joue d'ailleurs un rôle beaucoup moins important que la seconde dans les systèmes phonologiques des diverses langues. Remarquons enfin qu'à cause de la rareté de *e* dans les textes cunéiformes il demeurera toujours difficile de déterminer à partir de quand l'égyptien a possédé ce phonème.

A propos de l'évolution $ū > ē$ et de $u > e$ nous nous contenterons de signaler que les principaux exemples de ce changement ont été réunis par W. F. Albright dans *The Vocalization of the Egyptian Syllabic Orthography*,

⁽¹⁾ E. Edel, *Altägyptische Grammatik*, § 151 et p. 67, n. 1 (*Analecta orientalia* 34, Rome, 1955) rejette même le changement $i > η$ et oppose aux règles de Sethe les suivantes : $ā > ω$, $i = i$, $ē$ et $ū > η$. Il considère donc les cas où un *i* cunéiforme correspond à **η** copte

comme représentant déjà la valeur *e*, mais il doit reconnaître que l'origine de cette voyelle demeure obscure. Nous croyons que dans la plupart des cas elle dérive en dernière instance de *i* et nous conservons par conséquent cette règle.

New Haven, 1934, § 29 et complétés notamment par B. H. Stricker, *Trois études de phonétique et de morphologie coptes*, dans *Acta orientalia* 15 (1937), p. 1-20, dont la deuxième étude porte le titre : *Les voyelles u et e en égyptien*⁽¹⁾.

II. Notre **seconde partie** se rapportera aux lois de la syllabe égyptienne. Celles établies par Sethe sont au nombre de trois.

Première Loi : Dans les syllabes accentuées, la voyelle d'une syllabe ouverte est longue, celle d'une syllabe fermée est brève.

Cette règle est suffisamment démontrée et n'a été contestée par personne. Seule l'époque à laquelle la loi entre en vigueur est sujette à controverse. W. F. Albright, en se fondant sur les formes coptes de certains mots d'emprunt sémitiques, affirme que la loi n'est valable qu'après 1300 avant J.-C. (*Cuneiform Material for Egyptian Prosopography*, dans *JNES* 5 [1946], p. 7-25). Mais presque tous les autres auteurs se sont ralliés à l'opinion de Sethe, selon laquelle les quantités des voyelles accentuées étaient fixées dès avant la première dynastie (*Vocalisation*, p. 196 sq.).

On peut se demander néanmoins si certains éléments morphologiques ne sont pas susceptibles d'un traitement particulier, par exemple la désinence du participe perfectif passif *hasyú*, copte **ȝACIE** « celui qui fut glorifié », ou celle du participe perfectif actif *artí* (*artáy*) « celui qui a donné », lesquelles seraient donc des voyelles brèves accentuées dans des syllabes ouvertes (J. Vergote, *Vocalisation et origine du système verbal égyptien*, dans la *Chronique d'Égypte* 31 (1956), p. 41, n. 3 sq.) Il y a lieu de citer à ce propos les suffixes **-THYRÑ** (par ex. **ȝENTHÝRÑ** « votre main ») et **-THNOY** (**ȝPNTHNOY** « votre visage ») : le premier a une voyelle longue en syllabe fermée, le second a deux voyelles longues consécutives.

Deuxième Loi : Chaque syllabe commence par une consonne.

W. E. Edgerton, dans un article intitulé *Stress, Vowel Quantity and*

⁽¹⁾ Rappelons que l'orthographe dite syllabique sert à transcrire en hiéroglyphes des noms et des mots étrangers. Elle ne peut donc

nous être d'un grand secours pour la vocalisation des mots égyptiens.

Syllable Division (*JNES* 6 [1947], p. 1-17), a fait remarquer que cette règle n'est pas démontrée. Sir Alan Gardiner, de son côté, observe dans le résumé de la *Vokalisation* de Sethe, paru dans la *Egyptian Grammar*, que la voyelle prothétique servant, selon Sethe, à éviter la présence de deux consonnes initiales constitue une exception à la règle énoncée (ex. *ist* : "stoy, «odeur», cf. Sethe, *Vok.*, p. 202, n. 1). Il est curieux de constater que la loi en question, figurant au paragraphe 8 du *Verbum*, n'est pas mentionnée dans le chapitre de la *Vokalisation* qui traite des deux autres lois (p. 194). Enfin, toute la question de l'ainsi nommé '*aleph* pro(s)thétique a été reconsidérée dans un ouvrage récent : T. W. Thacker, *The Relationship of the Semitic and Egyptian Verbal Systems* (Oxford, 1954). D'après cet auteur, la voyelle prothétique est dans la plupart des cas un *e*, issu d'une syllabe *ya-*, qui doit son existence à la métathèse d'une radicale médiane *yod*. Cette théorie admet donc également que l'égyptien possédait des syllabes ne commençant pas par une consonne.

Troisième Loi : Les syllabes non-accentuées doivent être fermées.

Selon l'article déjà cité d'Edgerton, cette loi n'est pas démontrée non plus. Elle est rejetée implicitement par Thacker (voir le tableau de la p. 324) et par E. Edel (par ex. *Altäg. Gr.*, § 217, 226, 245, 335), mais elle a surtout été réfutée au moyen d'arguments très pertinents par J. Sturm dans son étude *Zur Vokalverflüchtigung in der ägyptischen Sprache des Neuen Reiches*, dans la *WZKM* 41 (1934), p. 43-68 et 161-179.

L'importance de ce fait saute aux yeux : selon qu'on admet cette loi ou qu'on la récuse on arrivera à des restitutions fort différentes des mots vocalisés. En outre l'attitude adoptée vis-à-vis de ce problème aura une grande répercussion sur la conception grammaticale. Parmi les exemples qui illustrent cette règle dans l'étude de Sethe (p. 194), **MEPIR** < **merjīt̪j*, et **COTRM** < **sodm̪w* montrent que l'auteur attribue, en vertu de cette loi, une valeur consonantique aux désinences grammaticales figurées par *yod* et *waw*, notamment à la terminaison de ce qu'il appelle le nisbé (*merjīt̪j*), à celle du pseudoparticipe (*sodm̪w*, cf. "*sroftei*", p. 203) et à celle du pluriel des noms (**entēr̪w*, etc., p. 203). Cette troisième loi est donc, à ses yeux, intimement

liée à sa conception selon laquelle l'orthographe classique ne note jamais une voyelle. Il est notoire qu'Erman n'a jamais adopté cette position extrême. Or, dans *Relationship* (p. 20-27), Thacker a infirmé point par point les arguments par lesquels Sethe étaie sa thèse (*Vok.*, p. 155-157). Par la comparaison avec le sémitique il rejoint ainsi, au moins en partie, la conclusion à laquelle j'étais arrivé dans ma *Phonétique historique de l'égyptien* (p. 76-79), à savoir que le *roseau fleuri* | représente une voyelle à attaque douce ou à détente progressive. Plus récemment encore, W. Vycichl, en se fondant sur des arguments qui méritent toute notre attention, a défendu l'existence d'une désinence -u au lieu de -w dans le pluriel des substantifs. Son étude s'intitule : *Gab es eine Pluralendung -w im Agyptischen?* Elle a paru dans la *ZDMG* 105 (N.F. 30, 1955), p. 261-270. Ces nouvelles théories sont susceptibles d'évincer enfin les nombreuses terminaisons en -j et en -w, qui devaient avoir pour la plupart d'entre nous un air factice et irréel, surtout si on les compare avec les langues sémitiques et, en général, avec les autres langues connues.

En addition à cet examen des trois lois il convient de dire un mot du problème concernant l'époque à laquelle les voyelles non-accentuées perdirent leur timbre particulier et furent réduites à *shewa* ou même, en partie, s'amuirent entièrement. Cependant cette question n'a qu'une importance très relative si on la compare avec celle de la restitution des voyelles originelles. Nous pouvons lui appliquer les observations que W. Vycichl, dans l'article cité (p. 266), fait sur la chute des terminaisons et nous ferons remarquer qu'à la Cour et à l'occasion des cérémonies officielles on prononçait, par exemple, *nātar*, *natārat* longtemps après que le peuple s'était habitué à dire *nāte*, *ne-* ou *entāre*. Il est même possible qu'à une époque beaucoup plus tardive les clercs récitant le rituel et les fonctionnaires dans des proclamations officielles se servaient encore de cette prononciation archaïque alors que *nōte*, ou *nūte*, et *entōre* étaient les formes du langage courant.

Qu'il nous suffise d'énumérer ici les principales opinions relatives à l'évolution de la langue telle qu'elle se manifeste dans nos sources littéraires et épigraphiques et telle qu'elle correspond sans doute, dans la plupart des cas, au langage des lettrés et des gens cultivés de l'époque.

Selon Sethe — et Thacker se rallie à ce point de vue — les voyelles non-accentuées ont atteint le degré de réduction attesté par le copte depuis le

début du Moyen Empire, peut-être même déjà à partir de l'Ancien Empire (*Vok.*, p. 180; *Relationship*, p. 37).

Au contraire, A. Erman (*Aeg. Gramm.*⁴, § 133, cf. § 457 et *Sitz.-Ber. berl. Akad.*, 1915, p. 180), H. Ranke (*Keilschr. Mat.*, p. 77 sq.), E. Edel, *Altäg. Gr.*, § 152 et en particulier J. Sturm sont d'avis, selon nous à bon droit, que jusqu'au Nouvel Empire la réduction des voyelles est loin d'avoir progressé aussi loin qu'en copte. Les transcriptions cunéiformes peuvent donc, moyennant une interprétation judicieuse, fournir des renseignements sur la vocalisation originale.

W. F. Albright occupe en quelque sorte une position intermédiaire (*JNES* 5 [1946], p. 25). Selon lui, les voyelles devant l'accent ont disparu depuis l'égyptien le plus ancien, mais leur amuissement dans les syllabes qui suivent l'accent s'est accompli beaucoup plus lentement.

III. Nous en arrivons ainsi à la **troisième partie**, la vocalisation du nom et du verbe dans leurs différentes formes.

Dans ce domaine, Sethe a peu de choses à proposer : les prototypes de quatre substantifs et du nom de nombre *w*, « un », ainsi que leurs correspondants féminins; deux pluriels de substantifs et deux mots « nisbés »; au sujet du verbe, la vocalisation de ce que nous appellerions aujourd'hui le premier et le second infinitif des verbes forts, enfin trois formes différentes du pseudoparticipe. Chaque fois l'auteur essaie de remonter, par analogie avec le sémitique, aux formes pré-égyptiennes telles qu'elles devaient être avant que les lois de la syllabe n'entrent en vigueur⁽¹⁾.

On pouvait croire que la vocalisation des nombreuses formes conjuguées du verbe était la matière qui allait se soustraire le plus longtemps à nos investigations. En comparaison de ceci les divers types de substantifs et leurs pluriels paraissaient plus faciles à vocaliser. Or c'est précisément le premier problème qui a été amené le plus près de sa solution grâce à l'ouvrage de T. W. Thacker, *The Relationship of the Semitic and Egyptian Verbal Systems*. Ainsi que le titre l'indique, l'auteur s'est inspiré de l'exemple de

⁽¹⁾ Dans la *Altägyptische Grammatik*, E. Edel propose pour un grand nombre de formes nominales et verbales des vocalisations fondées en général sur les principes de Sethe.

Sethe et il a cherché dans les langues sémitiques les origines des formes égyptiennes. Mais c'est avant tout par une analyse minutieuse des règles orthographiques propres aux verbes variables qu'il a réussi à nous proposer du système verbal égyptien, une synthèse qui constitue une base solide pour les discussions ultérieures et pour les recherches plus détaillées. Le professeur de Durham a, en outre, parfaitement compris que la vocalisation du verbe était autant une question morphologique et syntaxique qu'un problème de pure phonétique. C'est pourquoi il s'est ingénier à définir exactement les fonctions du *sdm.f* prospectif et celles des formes relatives. A défaut de transcriptions étrangères et de survivances coptes les paradigmes *sdmtyfy*, *sdm.in/hr/k.f* et le complément négatif demeurent relativement problématiques. Mais à part ces formes, d'un emploi assez rare d'ailleurs, il est désormais possible de proposer une vocalisation motivée pour tous les emplois du verbe. L'analyse que j'ai faite de cet ouvrage⁽¹⁾ apporte quelques modifications et compléments à la théorie du pseudoparticipe et de *sdm.n.f*. Elle s'applique notamment à assigner aux participes perfectifs et imperfectifs des formes en accord avec leurs dérivés coptes; il en résulte une suppression du participe prospectif. Puisque diverses particularités syntaxiques des formes relatives font ressortir le bien-fondé de l'hypothèse courante selon laquelle celles-ci ont comme thèmes les participes passifs, il y a lieu de vocaliser la relative perfective : *sádmuf*, la relative imperfective : *sadámmuf*. Leur opposition avec les formes narratives *sdm.f* paraît ainsi résider dans la voyelle de la dernière syllabe, qui doit donc être *sádmaf* pour le *sdm.f* perfectif, *sadámmaf* pour l'imperfectif⁽²⁾. Au prospectif *sadmáf*, dont le *a* accentué est attesté

⁽¹⁾ Dans l'article précédent *Vocalisation et origine du système verbal égyptien*.

⁽²⁾ Cette identité de structure entre le *sdm.f* imperfectif et la relative imperfective permet de résoudre comme suit un problème important qui oppose Sir A. Gardiner (*JEA*, 33 [1947], p. 99) et T.W. Thacker (*Relationship*, p. 190-224) à H. J. Polotsky (*Études de syntaxe copte*, § 28-32) : le *sdm.f* imperfectif des seuls verbes 3 Inf. (*hasássaf*) donne un caractère emphatique à la proposition entière, le même effet étant obtenu pour les autres

classes de verbes au moyen d'une particule enclitique ou proclitique (*is*, *mk*, etc.); la forme relative imperfective de tous les verbes (par ex. *sadámmuf* et *hasássuf*) sert à mettre l'accent sur la partie adverbiale de la phrase énonciative et interrogative, en transformant celle-ci en « phrase coupée ». Voir mon étude *Une nouvelle interprétation de deux passages du Naufragé*, dans la *Festschrift Hermann Junker*, I (*Mitt. deutsch. arch. Inst. Kairo*, 15 (1957), p. 275-287).

par les ainsi nommés causatifs coptes, s'opposerait également la relative prospective *sadmúf*. Les origines présumées du *sdm.n.f* narratif et de la relative *sdm.n.f* font toutefois conclure pour le premier à une forme *sādamanaf*, pour la seconde à *sádmunaf*.

Alors qu'auparavant tous les auteurs admettaient pour le *sdm.f* imperfectif une structure *s·d·m·f*, Thacker est arrivé à la conclusion surprenante qu'il faut lire *s·d·mm·f*. Dans ma *Vocalisation et origine du système verbal égyptien* j'ai justifié la vocalisation *sadámmaf* grâce à la confrontation avec le mot copte ΑΝΑΧΩ, qui suppose une forme 'anáḥha- dans la formule du serment. Je suis maintenant en mesure de produire une preuve en faveur de ma reconstitution du participe imperfectif actif *sadammí/áy*; elle étaie en même temps la vocalisation du *sdm.f* imperfectif. Un papyrus grec du III^e siècle av. J.-C., le *UPZ* 116, mentionne un quartier (*τόπος*) de la ville de Memphis qui s'appelle *Ιμενσθωτιειον*. Ce toponyme est à rapprocher du nom de personne *'Imn-śdd* cité par H. Ranke, *Aeg. Personennamen* I, p. 332.2. Ranke suppose que le nom divin est placé en tête par inversion respectueuse; il pourrait ainsi s'agir d'un *sdm.f* imperfectif, mais l'auteur préfère voir dans le verbe une relative imperfective et, comme le nom se rapporte à une femme, il lit *śdd(t?)imn* « une qu'Amon sauve », accompagnant sa traduction d'un point d'interrogation. Or la transcription grecque *Ιμενσθωτι* montre qu'il faut lire *'Imn-śdd*, en quelle position, et étant donné la réduplication, le verbe ne peut être qu'un participe imperfectif actif signifiant « C'est Amon qui sauve ». C'est ici que la valeur de *o-mega* devient importante. Puisque, comme nous l'avons vu, il représente régulièrement un [ð] bref ouvert il atteste ici l'existence d'une syllabe fermée, donc *əštottí* dérivé de *śadaddí*. Le fait que le *i* final ne s'est pas assimilé à la terminaison *euov* fait supposer qu'il avait une valeur particulière; on peut y voir un indice de son caractère accentué.

Il reste encore à reconsiderer l'impératif à la lumière des formes coptes conservées. Les transcriptions grecques de certains anthroponymes permettront sans doute de vocaliser aussi le pluriel du participe imperfectif actif (*rady·w·*, cf. p. 43 de ma *Vocalisation*). Étant donné enfin que la forme ancien-copte **εΟΥΩΤΖ(q)** « que (il) soit loué » atteste un prospectif du passif *sdm.ti/w.f* avec l'accent après la dernière radicale : *i·s-w-t-f = ewáta/u*

(= *sadmáta/uf*), on peut lui supposer en outre un perfectif *sádmata/uf* et un imperfectif *sadámta/uf*.

En comparaison du verbe, qui offre une unité remarquable dans ses formes de base, c'est-à-dire les deux infinitifs, la vocalisation du substantif, avec ses structures variées à l'extrême, apparaît maintenant comme très difficile à réaliser pour les mots qui ne survivent pas en copte. C'est pourquoi il faut compléter les données coptes par toute la documentation que peuvent nous procurer les sources grecques, aussi bien les auteurs que les documents sur papyrus. De même qu'un fait est plus puissant qu'un lord-maire, une forme attestée vaut toujours plus qu'une reconstitution hypothétique. Quant aux substantifs et adjectifs coptes, une classification structurale pourra révéler des catégories avec une valeur sémantique commune. Ayant commencé un travail de ce genre, j'ai pu établir, par exemple, l'existence d'un type (*C*)*iCC-at* (féminin) servant à constituer des noms d'action et auquel appartiennent : ḥṣkē « retard » (ወርክ « retarder »), ογάωτε « vénération » (*wśd*, s'adresser à qq. un, saluer, honorer qq. un), κάισε (de **kírsat*) « ensevelissement », εκώε (**ibšat* < ወቻዎ) « oubli », ογ(ε)ρώε, « garde, surveillance » (*wrš* « veiller »)⁽¹⁾. Ce sens abstrait peut se matérialiser de sorte que le mot en arrive à exprimer par ex. le résultat de l'action. C'est le cas pour les substantifs suivants: ηάωτε (*nbt*) « force et protection » πάωε (de **písšat*) « division » et « moitié », πάσσε (cf. *pśg*), « crachat » (résultat du crachement), « salive », χάτμε « amas », « entassement de blé », σῆτε (*śnt.t*, cf. σῶντ < *śnti*) « fondement, fondation » (même évolution qu'en français), etc. Il est évident que lorsqu'on rencontre ensuite un substantif féminin qui se trouve vis-à-vis du verbe dans les mêmes relations que les mots précités on est autorisé à lui supposer une vocalisation identique. Des recherches de ce genre devront donc mettre en œuvre, d'une manière judicieuse et prudente, toutes les ressources de la sémantique.

⁽¹⁾ Comparez avec les dernières formes : *meswə* > *mesu-ri'* : μέσογ-ρή (de **míšwat*) « naissance ». Après avoir achevé mon étude je constate que E. Edel, *Altäg. Gr.*, § 207 a identifié la même catégorie de substantifs. Il faut toutefois en distinguer la classe des

noms abstraits de qualité tels que κμημέ, « obscurité » (litt. « noirceur ») < *kamimat*, à laquelle appartiennent aussi αώη, « multitude » < 'ašī·at; ωή (et ωήζε) « longueur » *hayiyat*; αιηζε « grandeur, format, qualité » < 'ayiyat; voir *infra*.

Il convient, avant de terminer, d'attirer l'attention sur quelques nouvelles conceptions relatives à la structure du substantif et de son pluriel qui ont récemment été défendues par W. Vycichl.

ΝΟΥΤΕ	ΝΤΩΡΕ	ΣΝΤΗΡ, ΣΝΤΑΙΡ(Ε)
<i>nātar</i>	<i>natārat</i>	<i>natīru</i>
<i>bā:ak</i>	<i>ba:ākat</i>	<i>ba:īku > bayīku</i> (1)

Considérons d'abord le pluriel. Alors que Steindorff voit dans ΗΤΗΡ et ΕΒΙΑΙΚ des formes anormales (*Lehrbuch*, § 129 et 131), Vycichl en fait le pluriel régulier des substantifs à trois radicales. Notons que celui-ci se rencontre par exemple aussi dans *hpir* (**hapīru*) contenu dans l'anthroponyme *mn-hpr.w-R* (m.bab. *manáhpipyra*) « que les apparences, ou hypostases, de Rē demeurent ».

Il y a, outre la désinence *-u* (au lieu de *-ew*), deux autres nouveautés à relever dans la théorie de Vycichl : le *i* de la seconde syllabe accentuée et l'épenthèse de *yod* entre *a-i* après l'amuissement de *z*. Dans ma communication au Congrès de Cambridge j'ai fait remarquer que le type *e(C)CiC* caractérise les noms d'objets et d'êtres qui se présentent dans la réalité à plusieurs exemplaires à la fois. Il faudrait ainsi admettre une parenté de vocalisation entre ce collectif et le pluriel, ce qui n'a rien d'étonnant⁽²⁾.

Le : devant l'accent ne s'étant amui que sous le Nouvel Empire, l'épenthèse de *yod* dans *baiku* > *bayiku* doit être beaucoup plus tardive que Vycichl ne le suppose. En revanche, cet auteur a raison d'assigner à une époque

⁽¹⁾ Vycichl suppose un état *náčíru*, *bašikū*, antérieur à l'entrée en vigueur de la 1^{re} loi, mentionnée plus haut; ces pluriels correspondent aux singuliers *náčir*, *bášik*. Comme ces hypothèses ne nous paraissent pas suffisamment fondées nous ne remonterons pas au-delà des

formes que le conte nous permet de restituer.

⁽²⁾ Dans les langues sémitiques également, le pluriel est souvent apparenté aux substantifs abstraits et aux collectifs : cf. C. Brockelmann, *Grundriss d. vergl. Gr. d. sem. Spr.*, I (1908), § 242.

ancienne, sur la foi de certaines graphies, une autre épenthèse, celle de *w* entre *a* - *u* dans le pluriel de *r*, bouche : *rā:u* > *rāwu* > **ϣϷϧ**. Devant la syllabe non-accentuée et en fin de syllabe, s'est en effet déjà amui en ancien-égyptien⁽¹⁾. Cette forme contraste nettement avec le pluriel de *ha*^c, membre, qui devient normalement *ḥā:u* > **ϣϷϩ=ϣ**.

On peut voir une confirmation de la théorie précitée dans les pluriels suivants :

- CON** : **ϾՆՀՅ** < *saniw(u)* « frères »;
- ΙΩΜ** : B. **ԱՄԱԼՈՅ** (= ***ԱՄԻՅ**) < *yamīw(u)* « mers »;
- ԽՈՒ** : **ԵԽԻՅ** < *edyīw(u)* < *da:yūw(u)*⁽²⁾ « navires » (sing. *d.y* = *da:yu*);
- ԸՈՎՏ** : B. **ԾՅԱԼՈՅ** (= ***ԾԵՒԻՅ**) < *sabtīw(u)*, « murs » (sing. *sabtu*);
- (**ԾՈՎԵՑՔ**) : B. **ԾԵՎԱԼ**⁽³⁾ < *śadbīh(u)*, « instruments, ustensiles » (ég. *śdbh*);
- ՊՆԵ** : **ՊՆԻՅ** < *šaniw(u)* « filets »;
- ՉԻԵ** : **ՉԻԻ** < *hayyīw(u)* < *hamyīwu* « gouvernails »;
- ՎԻՐԵ** : **ՎԻՐԻ** < *šarīw(u)* « fils »;
- ՉՈԲ** : **ՉՅԻԿ** < *ha:bīwu* « choses » (sing. *ḥā:ab*).

Le **հ** prouve que la syllabe était anciennement ouverte. Il faut par conséquent suppléer une voyelle après le *waw*. Si celle-ci était *a* on aurait normalement *-iyā*, mais entre *i* - *u* se développe un *yod* (-*iyu*) ou un *waw* (-*iwu*). On est donc en droit de suppléer *u*. Or les pluriels *natīru* et *śadbīhu* nous incitent à croire que ce *u* est, avec *i*, le véritable morphème du pluriel, tandis que *waw* n'est qu'une consonne épenthétique. La présence de *ḥā:ab*, **չոబ**, dans cette série doit être attribuée au fait que la chute très ancienne du *u* en a fait un mot monosyllabique.

La théorie de Vycichl soulève un problème que l'auteur n'a pas mentionné. Pourquoi *ba:ākat* ne devient-il pas ***ԵՎՈՎԿԻ** comme **ԵՎԱԼԻԿ**? Sethe a montré en effet (*Vokalisation*, p. 195) que *sītw* « sol », devient **ԵՇԻՎ**, *š;y.t* « truie »,

⁽¹⁾ Voir le résumé de notre *Phonétique historique de l'égyptien*, dans la *Chron. d'Eg.* 23 (1948), p. 65, où nous avons pu simplifier dans le sens indiqué ci-dessus les données du livre et du tableau en face de la p. 122.

⁽²⁾ Le *yod* a été absorbé par la consonne

mouillée *č*. Cette explication nous paraît plus pertinente que l'hypothèse *da:iwu*, fondée sur la graphie relativement rare *d*.

⁽³⁾ Il existe aussi des formes secondaires B. **ԾԵՎԱԼՈՅ**, **ԾԵՎԱԼ** > *śadbīwu*, montrant que la chute de *h* final (cf. **ԾՈՎԵՑՔ**) est ancienne. **ԾԵՎԵՑԵԼ** est attesté une fois.

εωω; même *dšr.t > drš.t > dš.t* « mildiou, » donne ετηωι. Il nous semble que la différence de traitement est due à la différence des séquences des voyelles : alors que *Ca:ā* et *Cā:a-* se contractent simplement en *Cā-* (*C* désignant une consonne quelconque), les mots vocalisés *Ca:i-* et *Ci:ā-* ont, après la chute de 'aleph, maintenu leur nombre de syllabes sous la forme *eCī-*, *eCā-*. Comparez :

ba,i̥ku > bayiku > εβιακ (pourrait être aussi *εβιηκ);
sa,i̥tu > εσητ;
da,i̥sat > B. ετηωι, litt. « rougeur » (cf. *kamīmat > κμημε* « obscurité »);
ka,i̥bat > εκιβε « poitrine, sein » (litt. « plissement ? », cf. *κλπος*);
ba,i̥yat > εβη « éclipse », *μετ-εβη* « étonnement » (cf. *bis,y.t* « chose étonnante »);
da,i̥yat > εχη « murs » (collectif), sing. dém. *da,yet* : οι(ε), οι(ε), fém.;
ha,i̥yat > S. γη (var. εγη et γη) : A. εγι (var. γι et εγιει) « partie antérieure, commencement »;
ši,āyat > εφω, cf. ψε > ši = ši,yu « porc »;
mi(i)āyat > εμογ « chatte » (cf. *miw*, *my = mi(i)yū* « chat »⁽¹⁾).

L'examen de cette liste fait naître une nouvelle objection : pourquoi *bayiku* est-il seul à présenter un *yod* épenthétique? Faisons observer qu'un pareil son de transition n'a nula valeur ni la stabilité d'un phonème proprement dit; il est, en général, moins susceptible d'être perçu et transcrit que le son dit de position⁽²⁾. Que l'égyptien ait connu cette épenthèse, cela est prouvé par l'évolution 'a:i > 'ayiy > αιαι, « devenir grand », et 'a:i:at > 'ayiyat αιη=c, « grandeur, format, qualité », avec laquelle on peut sans doute mettre en parallèle le verbe *ha:i: (ou *ha:iy, cf. le verbe *h̥y*, « mesurer ») > *hayiy* > φιαι, « devenir long »⁽³⁾, ainsi que son dérivé *hayiyat* > φιη, « longueur ». Il se peut donc que le *yod* de transition ait existé dans tous les mots de la liste mais qu'il ait disparu à un moment donné. La principale

⁽¹⁾ A cause des variantes anciennes *mi(i)r* de la préposition *mi* « comme », on peut se demander si la « cruche à lait » ne doit pas se lire *mi* < *mir*. Mais puisque nous admettons que la syllabe ne doit pas nécessairement commencer ni se terminer par une consonne, une vocalisation primitive *miāyat*, *miyū* nous paraît tout aussi possible.

⁽²⁾ Cf. J. Marouzeau, *Lexique de terminologie linguistique*, Paris 1943, p. 216' s.v. *transition*.

⁽³⁾ Sur la vocalisation de ces infinitifs, différente de celle proposée par K. Sethe, *Vokalisation*, p. 163, n. 4 (et *Verbum* II, § 629), voir W. Till, *Koptische Dialektgrammatik*, § 41 c; *Kopt. Gramm.*, § 270, et G. Fecht, dans *Orientalia* 24 (1955), p. 288-295, 395-402.

cause de l'amusement doit être l'instabilité des sons de cette espèce. Comment en effet expliquer autrement que le *yod* de *hašiyat* > *hayīyat* se soit conservé dans A. ε̄ιε̄ι (= *ehyī*) et S. ȝ̄ιΗ et qu'il ait disparu dans S. (e)ȝ̄ι : A. (e)ȝ̄ι ? On peut cependant imaginer que d'autres influences se sont également fait sentir. Dans ε̄χ̄ι et ε̄ωω les phonèmes mouillés ont peut-être absorbé le *yod*, ainsi que nous l'avons supposé pour le pluriel ε̄χ̄ιγ̄ « navires », dans la liste qui précède. La forme ψ̄ιΗ < *hayīyat* « longueur », n'est pas en contradiction avec cette hypothèse : le changement *ḥ* > *š* s'y est effectué à une époque où le *yod* de *hyay* et de *hyē* était déjà un phonème fermement établi, dans A.ȝ̄ιε̄ι(1) le *ḥ* s'est d'ailleurs conservé. Quant aux trois mots qui suivent *bayīku* dans notre liste, le *yod* peut avoir disparu lorsque, par exemple, *sevīt(u)* devint *esīt* parce que sa conservation risquait de créer des formes *ε̄ψ̄ιητ, *ε̄χ̄ιψ̄ι, *ε̄σ̄ιε̄ε, dans lesquelles tout lien étymologique avec les mots apparentés, en particulier avec τροψ et κώψ (1), aurait disparu. Aucune de ces causes n'entrant apparemment en ligne de compte pour ε̄β̄ιλικ, le *yod* put s'y maintenir.

A propos de la structure du substantif féminin β̄ωκι > *bažākat* Vycichl écrit (p. 269) : « Die Form- **bó;ket* zu vokalisieren geht auf keinen Fall an, weil in dieser Position niemals Ersatzdehnung auftritt ». Il ne nous dit cependant pas comment il conçoit alors la vocalisation des substantifs pour lesquels Sethe (p. 196) propose les prototypes suivants :

χωκ :	*dá; <i>da</i> , « tête »;	ησε :	*ié; <i>ket</i> « ail »;
στωτ :	*sdá; <i>da</i> , « trembler »;	κηπε :	*ké; <i>pet</i> « toit »;
χωμ :	*dá; <i>m̄w</i> « génération »;	φηγε :	*hé; <i>wet</i> « autel »;
σωμ :	*ká; <i>m̄w</i> « jardin »;	ȝητ़̄q :	*hé; <i>t̄f</i> « devant lui ».

(1) Dans le cas particulier de ε̄τηψ̄ι, *darišat* a peut-être donné directement naissance, par la mouillure du *r*, à un phonème *yod* (*dayišat*) qui a disparu pour la raison donnée ci-dessus, tout en étant compensé par le *e* prothétique. Voir au contraire : *pariyat* > *payiyat* > B.Φ̄ιΗ « jeune pousse »; *hariyat* > *hayīyat* > ȝ̄ιΗ, « chemin ». Il faut noter d'autre part que le nom de ville *s̄wty* = *siawte* > *siyaute* (cf. ass. *Siyāutu*) a donné ΣΙΟΟΥΤ. Les toponymes étant plus

conservateurs que les autres mots de la langue, celui-ci a apparemment évolué plus tard et d'une autre manière que les noms communs de notre liste : le *yod* de transition s'est conservé malgré le *s* et il ne s'est pas développé de *e* prothétique. La voyelle initiale du nom moderne *Aṣyūṭ* doit être imputée à une particularité de la prononciation arabe; ancièrement *Syūṭ* était la forme la plus courante (A. H. Gardiner, *Anc. Eg. Onomastica II*, 74*).

Si nous admettons la structure *ba:ākat*, ce n'est donc pas en vertu de l'argument précité mais à cause du parallélisme avec *natārat*. Cette hypothèse explique en même temps pourquoi la graphie avec *;* s'est conservée jusqu'au Nouvel Empire dans les mots suivants : ΜΟΥΕ : *ma:āwat* « île »; ΜΟΥΚΙ : *masākat* « échelle »; Τ-ΩΒΕ : (*t*)-*a:ābat* « l'offrande »⁽¹⁾; ΕΙΩΤΕ : *ia:ādat* « rosée ». Elle permet en outre de justifier l'évolution *:h.t > ειωσε* « champ ». Dans le mot *a:āhat* le premier *a*, n'étant soutenu par aucune consonne, s'est transformé en *e* tout comme, par exemple, le *a* final des substantifs féminins, dont la désinence *-t* s'était amuie de très bonne heure. Après la chute de *;* il s'est développé un son de transition entre *e - a* : *e:āhe(t)* est devenu *eyāhe*, d'où *ειωσε*.

⁽¹⁾ Cf. J. Černy, *The Origin of the Month Tybi*, dans *Ann. Serv.* 43 (1943), p. 173-181.

Le problème doit être reconsidéré. La reconstitution proposée plus haut fait supposer que ΣΗΤΣΩ dérive de *ha:iyataf > hayiyataf*, litt. « sa devanture », qui a donné, par syncope de l'avant-dernière syllabe, (*e*)*h(y)itəf*. D'autre part les rapports existant entre *k:p.t* « toit » et

le verbe *k:p* « couvrir, cacher » permettent d'y voir un nom abstrait de même formation *ka:ipat > κηπε* (avec chute de *e* et de *y* comme dans ΣΗ), correspondant au sens étymologique du mot *couverture = Bedeckung*. Ainsi dans deux de ces mots, au moins, il n'y aurait pas eu d'allongement compensatoire.